

HISTOIRE LOCALE

NOUVELLE SERIE

L'amour du sol natal

Ce livre est publié dans la collection *Monographies des villes et villages de France*, dirigée par M.-G. Micberth, qui compte plus de 2690 titres à ce jour. « Ce n'est pas l'histoire d'une nation ou d'un grand peuple que nous venons vous offrir, cher lecteur, écrit l'abbé Ledouble au début de son ouvrage. Cependant, le nom du petit coin de terre auquel nous souhaitons vous intéresser, n'est point demeuré inconnu à nos annalistes, et, dès les temps anciens, ceux-ci nous le montrent entouré déjà d'une certaine célébrité. Depuis longtemps il nous avait paru désirable que les souvenirs qui se rattachent à Corbeny et que l'on trouve disséminés çà et là fussent recherchés et mis à jour, réunis en un même

FEUILLE PÉRIODIQUE D'INFORMATION - N°619 – 20 novembre 2007

Bientôt réédité

Notice sur CORBENY

son prieuré et le pèlerinage à saint Marcoul

Les rois de France venaient se recueillir
sur les reliques de saint Marcoul

par l'abbé LEDOUBLE

Le 8 mai 1883 Mgr Thibaudier, évêque de Soissons et Laon adresse une lettre de félicitations au chanoine Ledouble pour la qualité de son travail qui « mérite l'attention de tous les hommes instruits, ainsi que le religieux intérêt des prêtres et des fidèles de ce diocèse ». L'auteur a écrit de nombreux ouvrages, qui vont d'un traité sur le calendrier aux origines de Liesse, en passant par l'histoire du diocèse de Soissons, de saint Bêat ou de saint Vaast. Le présent ouvrage est consacré à la commune de Corbeny qui a connu une époque florissante au XIV^e siècle, avant

les invasions anglaises, comptant entre 2 000 et 2 500 habitants. Sous les Carolingiens, elle possédait une résidence royale, dans laquelle séjournèrent notamment, Pépin le Bref ou Charlemagne. Mais c'est surtout Charles le Simple qui, en accordant asile aux religieux de Nanteuil, fit la gloire de Corbeny. Au lendemain de leur sacre à Reims, les rois de France venaient se recueillir sur les reliques de saint Marcoul apportées par les moines ; cette tradition débuta en 1315 avec Louis le Hutin et se termina en 1825, date du sacre de Charles X. Malheureusement, lors de l'offensive du Chemin de Dames au cours de la Première Guerre mondiale, le village fut entièrement rasé. Le prieuré et son église du XI^e siècle furent détruits.



faisceau, mais nous n'avions pas songé à entreprendre nous-même ce travail. *L'amour du sol natal* est venu nous y inviter par un doux attrait et nous nous sommes mis à l'œuvre. Ce n'est pas sans de vives jouissances que nous avons vu bientôt, dans tout le cours des siècles, des faits d'un grand intérêt se dérouler à nos yeux et se presser sous notre plume. Nous avons trouvé là un ample dédommagement aux peines et aux difficultés qu'occasionnent d'ordinaire les recherches. »

UNE COLLECTION
UNIQUE EN FRANCE
DE 2691 TITRES

101 TITRES
SUR L' AISNE

Renseignements au
03 23 20 32 19

Le prieuré, membre de l'abbaye Saint-Remy de Reims et son plus beau fleuron

Comme son titre l'indique, cet ouvrage comporte trois parties. La première est consacrée à l'histoire du bourg et de ses habitants depuis les temps anciens jusqu'au début du XIX^e siècle. L'auteur a réuni les données sur la situation et l'ancienneté de Corbeny. Il s'intéresse ensuite à la maison royale puis à la paroisse Saint-Quentin, à la nomination de son curé et au catalogue des curés de Corbeny. L'histoire de la commune décrit les faits qui ont suscité son essor puis son déclin, ses institutions et ses édifices. Les pages consacrées à la seigneurie décrivent les droits généraux, le fonctionnement de la justice, les droits de chasse et autres. Les années de la Révolution apportent de nombreux bouleversements qui annihilent l'originalité de la commune dont l'abbé nous fournit les tablettes chronologiques du XIX^e siècle. La deuxième partie reconstitue l'histoire du prieuré, « membre de l'abbaye Saint-Remy de Reims et son plus beau fleuron ». Le lecteur assiste à sa fondation, à sa ruine et sa reconstruction au XII^e siècle. Le gouvernement intérieur du prieuré, ses fêtes et solennités, la confrérie de Saint-Marcoul sont évoqués ainsi que l'inventaire du trésor de l'église, bénéficiant de dons royaux. Au XVII^e siècle, l'église fut restaurée et le prieuré reconstruit. À cette époque, la règle fut réformée. Puis, l'auteur présente le catalogue des prieurs et des moines, les moyens de subsistance du prieuré et détaille ses biens. Cette partie s'achève avec les dernières années du prieuré et la dispersion de ses biens. Dans la troisième partie, l'auteur a « réuni et coordonné les faits qui concernent le pèlerinage si célèbre de saint Marcoul ». Il rapporte ainsi la vie du saint, les conditions de son transfert de Nanteuil à Corbeny, les diverses translations et reconnaissances du corps, avant d'aborder les pèlerinages et les guérisons miraculeuses. Un chapitre important est ensuite consacré aux pèlerinages royaux au tombeau de saint Marcoul et au toucher des écrouelles. L'ouvrage se termine par le transfert des reliques dans l'église de Corbeny et par la restauration du pèlerinage au XIX^e siècle.

